

4^e
édition

Forum communautaire de la Ville de Vaudreuil-Dorion



**PROPOSONS
L'ACTION!**

Le pouvoir d'agir local pour un avenir durable

**14 novembre 2024
9 h à 16 h**

Centre multisports André-Chagnon
3093, boulevard de la Gare





Le maire Guy Pilon

Au nom du conseil municipal, c'est un plaisir pour moi de vous inviter à la quatrième édition du forum communautaire de la Ville de Vaudreuil-Dorion. Chaque année, vous êtes nombreux à participer à cet événement de réseautage qui aborde des enjeux de société dans une perspective locale. La thématique de cette présente édition du forum, **Le pouvoir d'agir local pour un avenir durable – Osons l'action!**, revêt une importance cruciale puisqu'elle concerne directement nos générations futures.

Depuis les dernières décennies, la crise climatique prend de l'ampleur. L'un des impacts majeurs des changements climatiques est l'augmentation du nombre de phénomènes météorologiques extrêmes et de catastrophes naturelles : inondations, verglas, pluies torrentielles, etc. Malheureusement, ces événements seront de plus en plus courants. Il est d'autant plus urgent d'agir maintenant pour assurer un avenir durable à nos enfants. Dans la salle du conseil municipal, une Chaise des générations y est d'ailleurs installée de façon permanente comme un rappel constant que nos prises de décisions entraînent des conséquences directes sur les générations à venir. La Ville de Vaudreuil-Dorion en est bien consciente et c'est pourquoi elle travaille au renouvellement de sa politique environnementale, qui sera adoptée sous peu.

Le 14 novembre prochain, c'est avec beaucoup d'intérêt que j'assisterai à cette rencontre pour échanger avec vous et trouver des actions concrètes afin de lutter contre les changements climatiques.



Cette année, la quatrième édition du forum communautaire sera consacrée à l'environnement et au développement durable de nos communautés. Nous sommes ravis de vous recevoir pour une journée riche en échanges, en idées novatrices et en solutions concrètes pour construire ensemble un avenir plus vert et plus durable.

Le développement durable n'est pas seulement une responsabilité collective, c'est aussi une opportunité extraordinaire d'améliorer la qualité de vie des citoyens et de nos milieux, tout en préservant les ressources pour les générations futures.

Que vous veniez pour partager vos connaissances, découvrir de nouvelles perspectives ou renforcer vos engagements, votre participation est essentielle à la réussite de cet objectif commun.

Nous espérons que cette rencontre sera une source d'inspiration et d'action, et que chacun d'entre vous repartira avec des outils concrets et une motivation renouvelée pour contribuer activement à un avenir plus résilient et inclusif.

Ensemble, nous pouvons faire la différence !



Chloé Marcil

*Cheffe de division –
Culture et vie communautaire*

Le fait de tenir un forum communautaire axé sur l'environnement est certainement une source de fierté pour moi, mais aussi une occasion précieuse pour échanger, partager, s'inspirer et collaborer autour d'initiatives locales existantes et à venir. Les impacts des changements climatiques sont de plus en plus visibles sur notre territoire. Ces bouleversements nous rappellent l'urgence d'agir et l'importance de **l'action locale** qui s'avère un levier puissant pour générer des changements globaux.

Certes, nos activités laissent une empreinte environnementale. En revanche, il n'en revient qu'à nous de la réduire au maximum en compensant les impacts négatifs qui ne peuvent être évités. **Osons l'action!** Nous espérons que vous trouverez aujourd'hui l'inspiration et les outils nécessaires pour faire une différence, puisque tout un chacun joue un rôle partagé dans la protection de l'environnement et l'adaptation aux changements climatiques.

Les enjeux environnementaux et les défis climatiques ne doivent pas être perçus comme des obstacles insurmontables, mais bien comme des opportunités d'innovation pour créer un avenir plus durable et prospère pour tous. Osons nous impliquer. Osons protéger l'environnement avec nos décisions quotidiennes.

Nous avons tous le pouvoir d'agir, d'agir local.



Oriana Farina
Cheffe de division –
Environnement

Principe d'écoresponsabilité

De manière à inspirer la communauté, la Ville de Vaudreuil-Dorion s'engage à appliquer les principes de l'écoresponsabilité pour l'organisation du Forum communautaire en environnement. Plus spécifiquement, elle s'engage à réduire la production de déchets et à limiter les émissions de gaz à effets de serre (GES) produites par le transport lors de cet événement.

Réduction des déchets

Pour limiter la production de déchets, différentes mesures ont été mises en place:

- Réduction des documents imprimés;
- Utilisation d'emballages alimentaires compostables;
- Sensibilisation au tri des matières résiduelles.

Transport

Pour limiter les émissions de gaz à effet de serre produites, voici ce qui a été prévu:

- Supports à vélo disponibles au Centre multisports André-Chagnon;
- **Plateforme de covoiturage** pour se rendre au **Forum communautaire**;
- Concours parmi ceux et celles qui se rendent au forum par le biais du transport durable (marche, vélo, transport en commun, covoiturage, etc.).

À la fin de l'événement, les matières résiduelles produites seront pesées et les émissions de gaz à effet de serre générées par le transport des participants seront estimées et compensées par la plantation d'arbres, et ce, grâce au Programme de Reboisement Social™.



Nous vous encourageons fortement à apporter votre bouteille d'eau et votre tasse réutilisable.



Programme de la journée

8 h 30

Accueil des participants

9 h

Mot de bienvenue

9 h 15

**Conférence d'ouverture :
L'implication environnementale à l'échelle des collectivités**

Par Jérôme Dupras

Face à la crise environnementale internationale, l'engagement des collectivités et la recherche scientifique sont tous deux des essentiels pour mettre en œuvre une nécessaire transition écologique. La conférence vise à d'abord montrer quelles sont les pressions actuelles auxquelles font face les systèmes humains et naturels. Appelés changements globaux, cet ensemble de pressions regroupe à la fois le réchauffement climatique, l'érosion de la biodiversité, la surexploitation des ressources naturelles et la pollution systémique. À ces menaces, nous devons répondre par des solutions favorisant la résilience et l'adaptation.

À l'aide d'exemples de recherches menées sur les écosystèmes urbains du Québec, des modèles et approches scientifiques seront présentés pour démontrer comment développer des stratégies de protection de la nature efficaces afin de contrer les effets des changements globaux.



Jérôme Dupras est professeur au Département des sciences naturelles de l'Université du Québec en Outaouais. Fondateur du Centre de recherche appliquée sur la biodiversité et les écosystèmes (CRABE), il est aussi titulaire de la Chaire de recherche du Canada en économie écologique et de la Chaire UNESCO en évaluation socio-économique de la biodiversité et des écosystèmes. Détenteur d'un doctorat en géographie et d'un postdoctorat en biologie, il est spécialiste de l'aménagement du territoire et de la protection de l'environnement. Sur les scènes musicales de la francophonie, on le connaît aussi en tant que membre des Cowboys Fringants.

10 h 20

Panel

Participation de trois intervenants qui partageront leurs expériences liées au développement du pouvoir d'agir sur l'environnement.

11 h 20

Pause

Pouvoir d'agir

Possibilité d'une personne ou d'un groupe à mener des changements souhaités et définis sur ce qui est important pour eux.

agir-ese.org

Inscrivez-vous
au forum [ici](#).

11 h 30

Passage à l'action

Par Célia Corriveau

Atelier 1

Les participants seront invités à prendre conscience de leur pouvoir d'agir au sein de leur communauté. L'objectif est de renforcer leur motivation personnelle pour s'engager davantage face aux enjeux environnementaux.

12 h 15

Dîner

Offert par la Ville de Vaudreuil-Dorion

Une activité surprise est réservée aux participants sur l'heure du dîner.

13 h 15

Quiz découverte

Activité d'apprentissage et de réflexion sur notre empreinte écologique et le milieu qui nous entoure.

13 h 30

Passage à l'action

Par Célia Corriveau

Atelier 2

Les participants découvriront les initiatives existantes et les différentes manières de s'y engager.

Atelier 3

Après avoir évalué leur capacité d'action et pris connaissance des initiatives locales, les convives participeront à une séance de remue-méninges. Cet atelier vise à entamer une réflexion en ce qui concerne le soutien nécessaire aux initiatives existantes ainsi qu'à concevoir des outils et projets capables de mobiliser la communauté autour des enjeux environnementaux.

15 h 45

Mot de la fin

16 h

Fin



Environnement

Ensemble des éléments vivants et non vivants susceptibles d'influencer un être vivant, plus particulièrement le bien-être et la santé de l'être humain.

Définition inspirée du Grand dictionnaire terminologique de l'Office québécois de la langue française, 2010

Présentation des panélistes

Mouvement MARE

Catherine Vallée

Membre du MARE



Le Mouvement d'action régionale en environnement (MARE) s'implique principalement dans les MRC de Vaudreuil-Soulanges, Beauharnois-Salaberry, Roussillon, Deux-Montagnes, Thérèse-de-Blainville, Haut-Saint-Laurent, Vallée-du-Richelieu, ainsi qu'à Laval et dans l'ouest de l'île de Montréal. Ce mouvement citoyen permet de construire un réseau d'idées et de compétences pour ceux et celles qui désirent s'impliquer dans la cause environnementale. Au cours des années, le MARE a développé une expertise collective et un réseau d'entraide pour les personnes et les groupes qui veulent protéger leurs milieux naturels. Le MARE est reconnu pour être un lieu de partage des connaissances et d'apprentissage social afin de repenser et cocréer nos écosystèmes.

Grâce à la force du nombre, le MARE se démarque également sur plusieurs fronts comme l'éducation populaire, l'engagement politique sans oublier des dizaines de campagnes d'action pour la justice sociale et environnementale.



Projet Vert

Mélanie Blais

Coordonnatrice du Projet vert à l'école secondaire du Chêne-Bleu (Pincourt)



Depuis bientôt sept ans, l'école secondaire du Chêne-Bleu a effectué un virage vert afin de réduire son empreinte carbone. Plusieurs projets ont ainsi été initiés par différents acteurs au sein de l'école et de la communauté. Au cours des dernières années, différents projets ont vu le jour comme la mise en place d'un grand jardin scolaire, des initiatives de reboisement dans la communauté, un service de collecte des matières résiduelles, une classe extérieure et une grainothèque, pour ne nommer que ceux-là. Plus récemment, l'école a annoncé l'ouverture d'une concentration Vert Avenir, axée sur une spécialisation en agroalimentaire et en environnement. Il y a deux ans, le Chêne-Bleu a adhéré au Pacte de l'école québécoise et à la démarche d'accompagnement du Lab 22 ayant pour objectif de propulser l'écoresponsabilité et l'écocitoyenneté à l'école.

Solon

Manon Giri

Coordonnatrice développement et partenariats



Solon

CULTIVER NOTRE POUVOIR D'AGIR

Solon est un organisme montréalais à but non lucratif qui accompagne des quartiers et des groupes citoyens dans leurs projets de transition socio-écologique. Il contribue à bâtir une ville solidaire, conviviale et écologique, en développant des aspirations collectives ainsi que le pouvoir d'agir des citoyens et en les intégrant dans une logique de transformation sociale qui inclut organismes et institutions. Son approche est ancrée dans les communs.



Équipe du Solon



Ateliers de passage à l'action

Animés par Célia Corriveau

Coordonnatrice à l'émergence de projets collectifs

Pôle d'économie sociale Vallée-du-Haut-Saint-Laurent

Au cours des quinze dernières années, Célia Corriveau (M.sc. science politique) a travaillé dans le milieu municipal, communautaire et au niveau du développement régional. Passionnée de développement social et toujours aux aguets des meilleures pratiques pour améliorer la qualité de vie des citoyens, elle est convaincue que la somme des efforts des personnes qui veulent s'impliquer peut mener à une réelle transformation sociale. Célia est fière de coordonner le laboratoire d'émergence ÉLABOR et de soutenir les ateliers de passage à l'action du Forum communautaire depuis maintenant quatre ans.





Animation de la journée

À l'animation pour une quatrième édition :
Natalie Poirier

Co-animatrice :

Anne-Sophie Lemay

Coordonnatrice en environnement –
Conservation et sensibilisation
à la Ville de Vaudreuil-Dorion

Comité de programmation

La Ville de Vaudreuil-Dorion remercie les membres du comité de programmation pour leur généreuse implication. Leur contribution active à la préparation de ce rendez-vous rassembleur permettra d'offrir aux participants et participantes une journée enrichissante et inspirante !



Première rangée, de gauche à droite : Pascale Lauzon, Ville de Vaudreuil-Dorion ; Sébastien Parent, CSSTL ; Émilie Morasse, CISSSMO ; Sophie Dyotte, CSSTL ; Chantal St-Laurent, Oriana Farina et Mounia Yafi, Ville de Vaudreuil-Dorion ; Laurent Lavoie, CSSTL

Deuxième rangée, de gauche à droite : Katryne Delisle, L'Atelier Paysan ; Anne-Sophie Lemay, Ville de Vaudreuil-Dorion

Absentes sur cette photo : Geneviève Goyer et Marie Claude Gauthier, Ville de Vaudreuil-Dorion



Remerciements

La Ville de Vaudreuil-Dorion aspire à ce que le Forum communautaire grandisse en collaboration avec les partenaires du milieu. Dans cet esprit, elle a pu compter sur des partenaires communautaires pour réaliser les centres de table et préparer les délicieuses collations offertes aux participants et participantes durant la journée.